

**VIOLENCIA INTRAFAMILIAR Y ABUSO SEXUAL EN NIÑOS
EN LA CIUDAD DE BARRANQUILLA**

**JANNET ELENA AMASTHA RUEDA
LUZ ANGELA FRAGOZO ZABALETA**

**Ensayo para optar al título de
Trabajadora Social**

**Directora
LOURDES TRUYOL**

CORPORACIÓN EDUCATIVA MAYOR DEL DESARROLLO

SIMÓN BOLIVAR

INSTITUTO DE EDUCACIÓN CONTINUA

FACULTAD DE TRABAJO SOCIAL

BARRANQUILLA

2001

NOTA DE ACEPTACION

PRESIDENTE DEL JURADO

JURADO

JURADO

BARRANOUJLLA. 1 DE AGOSTO DE 2001

JANNET ELENA AMASTHA RUEDA

A Dios y a la Virgen Maria, por haberme permitido obtener otro logro en mi vida iluminando el sendero para llegar a la finalización de esta meta, a mis padres por haber estado conmigo incondicionalmente en el desarrollo de mis estudios por la paciencia que tuvieron a través de la trayectoria del trabajo que hoy es fruto de muchos esfuerzos.

A Bancafé por apoyarme en la realización de mi carrera.

LUZ ANGELA FRAGOZO ZABALETA

A Dios por haberme permitido obtener otra meta iluminando el sendero para llegar a la finalización de este.

A mis padres y hermanos quienes siempre me han apoyado incondicionalmente en el desarrollo de mis estudios.

INTRODUCCIÓN

La familia en Colombia, en cualesquiera de sus tipologías ha presentado una crisis muy compleja a lo largo de las últimas décadas, originada por las grandes transformaciones de la época actual, esto ha conllevado a generar conductas patológicas en la vida familiar como es la VIOLENCIA INTRAFAMILIAR Y ABUSO SEXUAL EN NIÑOS, entre otros.

Algunas de las situaciones que originan crisis en las relaciones familiares tiene que ver con los aspectos socioculturales y económicos, los cuales son de vital importancia para el bienestar familiar. La familia es el núcleo básico de la sociedad y su función es la de servir de productora de valores tales como la amistad, el amor, la solidaridad y el respeto hacia los demás. En hogares donde no existen estos valores y que además se ven enfrentados a la actual crisis económica del país, se produce una decadencia en todos los aspectos, generando por ende violencias, maltrato dentro de este núcleo familiar y que se va extendiendo hacia su mundo exterior.

Esta problemática se puede observar en todos los niveles de la población y no desconocemos de esta situación en el contexto en el cual vivimos como es en la

ciudad de Barranquilla, donde a través de los medios de comunicación (radio, prensa, televisión, etc.) podemos comprobar y presenciar toda esta clase de atropellos.

El objetivo principal de este ensayo es dar a conocer y explicar la problemática de la violencia intrafamiliar y abuso sexual en niños en la ciudad de Barranquilla e igualmente demostrar que el quehacer profesional del Trabajador Social tiene una estrecha relación con la problemática. El trabajo interdisciplinario conlleva a la solución de muchos conflictos que se presenten en los individuos dentro de un grupo familiar. Buscando por ende como principal objetivo el bienestar social, físico y psicológico de las personas dentro de un entorno de armonía y comprensión hacia los demás.

Por medio de este trabajo encaminamos a proporcionar elementos conceptuales frente a la detección y atención integral del maltrato infantil dirigida a profesionales del área y en general a todos aquellos que en su trabajo y vida cotidiana estén relacionados con la atención, el cuidado y la educación de niños y niñas.

Esperamos que el presente trabajo sea de gran utilidad y que hayamos aclarado las dudas o desconocimiento que se tiene a cerca de este tema que afecta a una gran parte de nuestra población, sin desconocer la importancia a la solución de esta problemática. En artículos, libros e incluso en Internet se amplía sobre este tema y sería muy provechoso que podamos profundizar y conocer de otros

aspectos que aquí no se tocaron. Por lo pronto esta información es muy valiosa y contribuirá a despertar en otros la inquietud a investigar sobre el tema.

MALTRATO A LA NIÑEZ



DESARROLLO

En la edad adulta temprana, la mayoría de la personas decide si contrae matrimonio, cohabita o vive sola, y si tiene hijos o no. Entre las relaciones importantes se incluyen las uniones heterosexual y homosexual y los lazos de parentesco con los miembros de una familia numerosa.

Se presentan casos de parejas en que algunas personas desean que sus cónyuges adquieran un compromiso, que es el elemento cognoscitivo, para amar y permanecer con el ser amado.

En general la unión de parejas se considera la manera mas adecuada para asegurar la crianza disciplinada de los hijos; entre sus beneficios económicos se encuentra la división de las tareas y una unidad de consumo y de trabajo. En teoría el matrimonio también es fuente de intimidad, amistad, afecto, satisfacción sexual y compañía; así mismo representa una oportunidad para crecer emocionalmente.

Debemos mirar muy detenidamente cuando llega el abuso en contra de las esposas que comienza en forma gradual como empujones y bofetadas hasta llegar a los golpes. Algunas mujeres reciben lesiones graves, otras mueren y muchas viven aterrorizadas.

Entremos a definir la violencia intrafamiliar o doméstica; a grandes rasgos podemos decir que son todos aquellos actos violentos ejercitados por una persona con un rol marital, sexual, parental o de cuidados hacia otros roles recíprocos, en consecuencia, el término "Abuso conyugal" puede aplicarse en parejas vinculadas en una relación sexual fuera del matrimonio, además el abuso infantil puede ser ejercido por padres, hermanos, padrastros, o parejas que convivan con los padres de los niños maltratados.

El maltrato a los ancianos incluye los abusos perpetuados por cónyuges, hijos, hermanos, o cuidadores en ambientes institucionales, la violencia implica cualquier acto de violación incluyendo la violencia nacional.

Se considera maltrato infantil a toda acción que conduzca a una agresión, abuso o descuido físico, psicológico, sexual o social, infringido a un niño o niña por parte de los padres y hermanos o familiares, y maestros u otras personas; como también podemos decir que son todas aquellas faltas de cuidado, atención y amor que afecten la salud física o mental que ejercen sobre los niños y niñas, los

adultos responsables de su cuidado: padres, cuidadores, familiares, vecinos, maestros y la comunidad en general.

En este marco de conceptualizaciones encontramos algunas características familiares que incrementan la susceptibilidad a la violencia doméstica.

Incluyendo a la Policía y el Ejército, la familia es quizás el campo social más violento de nuestra sociedad, es más probable que una persona sea golpeada o asesinada en su propio hogar por otro miembro de su familia, que en ningún otro sitio o por ninguna otra persona *.

Existen algunas características de las familias que les hacen especialmente susceptibles a la violencia, como son:

- 1) Factor tiempo; pasar más tiempo juntos que los miembros de el resto de los grupos.
- 2) Abanico de actividades, e intereses según los que existan en una familia; así mismo hay un gran número de posibles situaciones conflictivas.

*Stith Sandra M., Mary Beth Williams y Karen Rosen "Psicosociología de la violencia en el hogar". De Brouwer S.A. 1992 Henao, 6.- 48009 Bilbao Editorial Desclee.

- 3) La intensidad de la relación; los miembros familiares tienen una gran implicación emocional entre sí y reaccionan más intensamente cuando se origina un conflicto interno.
- 4) Conflicto de intereses; decisiones realizadas por un miembro de la familia que pueden vulnerar de otros miembros la libertad para llevar a cabo actividades diferentes.
- 5) Derecho a influir; la pertenencia a una familia conlleva un derecho implícito a influir en la conducta de los otros.
- 6) Discrepancias de edad y sexo; la familia está compuesta por personas de diferentes edades y sexos, lo cual abona el terreno de los conflictos culturales.
- 7) Roles asignados; normalmente el status y el rol familiar suelen ser asignados con base a características biológicas en lugar de competencias e intereses.
- 8) Roles asignados; este método de asignación de roles suele desembocar en conflicto y anomalías entre talento y rol.

- 9) Intimidad familiar; el alto nivel de intimidad que posee la familia urbana aísla esta unidad tanto del control social como de la asistencia externa que permite abordar el conflicto intrafamiliar.
- 10) Pertenencia involuntaria; existen lazos sociales, emocionales, materiales y legales que hacen difícil poder abandonar la familia cuando el conflicto es elevado.
- 11) Alto nivel de estrés; la familia sufre cambios importantes a diario en su estructura, es probable que la familia sea el lugar de los factores estresantes más graves que cualquier otro grupo.
- 12) Aprobación normativa; algunas normas culturales profundamente arraigadas legitiman el derecho de los padres a emplear la fuerza física con sus hijos y también hacen de la licencia de matrimonio una licencia de malos tratos.
- 13) Socialización dentro de la violencia y su generalización; a través del castigo físico de los niños aprenden a asociar amor con violencia.

Debido a que estas características existen de mayor a menor medida en todas las familias, éstas presentan un mayor riesgo de violencia que cualquier otro grupo.

En el contexto socio cultural, las familias que comparten la misma comunidad y cultura están influidas por ciertos valores y normas compartidas, los valores relacionados con la aceptabilidad de la violencia rol de hombre y la mujer en la sociedad y el respecto dado a los ancianos, van a influir sobre el nivel de violencia de cada familia individual.

Podemos ver como existe la aceptabilidad de la violencia; por parte de los medios de comunicación de masas, el gobierno y la sociedad en general, influyen sobre los valores y creencias de cada individuo *. La alta incidencia de violencia en la Televisión en las películas en los sistemas legales y gubernamentales y en las comunidades, incide sobre el nivel de violencia en las familias.

Para el caso de los malos tratos a los ancianos el relevo de los roles familiares, el niño maltratado se convierte en un adulto que maltrata a los suyos, completando un patrón familiar ciclo comparado al aprendizaje de la conducta, transmitida en los casos de haber presenciado violencia conyugal o haber estado sujeto a abusos infantiles puede existir un proceso psicológico diferente para el maltrato a los ancianos, en este sentido se cree que contribuirán a esta conducta elementos de revancha al igual que de imitación.

Los adultos sujetos a malos tratos físicos o sexuales en el hogar durante su infancia, tienen más probabilidades de abusos de sus propios hijos o casarse con

*Stith Sandra M., Mary Beth Williams y Karen Rosen "Psicosociología de la violencia en el hogar". De Brouwer S.A. 1992 Henao, 6.- 48009 Bilbao Editorial Desclee.

cónyuges que abusen de sus hijos, que aquellos que no han sido sujetos de malos tratos. Los adultos que se han sentido despreciados como resultado de un constante maltrato emocional o abandono durante la infancia, tienen mas probabilidades de experimentar problemas a la hora de impartir auto-concepto positivos a sus hijos, frente a aquellos que han crecido en lugares donde eran apreciados. Así pues los investigadores consideran que el tipo de cuidado recibido por un padre en su infancia es la mejor variable de cómo va a tratar a su pareja y a sus hijos.

Podemos ver como los padres que maltratan a sus hijos parecen tener peores habilidades para ejercer el papel de padres que los que no maltratan a sus hijos. Algunos investigadores han encontrado que las madres que maltrataban a sus hijos exhibían una conducta mas negativa hacia éstos que las madres que no les maltrataban. Además los progenitores agresivos parecían recurrir con mayor frecuencia al castigo frente a los agresivos.

Los miembros familiares que ejercen malos tratos tienen menor auto-concepto a menudo se sienten carentes de poder y emplean la violencia para ganar esa sensación de poder. También encontraron que los hombres que golpeaban a su familia eran menos asertivos y poseían menores recursos educativos y económicos que los hombres no violentos. Además los hombre que abusaban sexualmente de sus hijos podían tener problemas para relacionarse con mujeres

adultas, y en consecuencia, se volvían hacia sus hijos en un intento por reafirmar su masculinidad.

Estos mismos encuentran que las relaciones sexuales con un niño son mas seguras, menos amenazantes, menos demandantes, y menos problemáticas que una relación sexual con un adulto; los individuos que maltratan a su cónyuge han sido descritos como más posesivos y celosos de su pareja que aquellos otros que no maltratan a su cónyuge.

Algunos estudios han señalado que las madres adolescentes pueden sufrir un mayor riesgo de convertirse en madres violentas que mujeres que son madres a edades mas maduras. Este mayor riesgo puede resultar de la juventud o inexperiencia del mayor estrés situacional en la vida de estas madres.

Cabe anotar que algunas de las causas del maltrato intrafamiliar son: el abuso sexual por parte del cónyuge, como puede ser una violación; una inadecuada comunicación factor socio económico, nivel bajo de cultura, como es la falta de educación, problemas de alcoholismo, drogadicción, celos, infidelidad, promiscuidad entre otros. Es de allí de donde se generan muchos de los factores influyentes a un maltrato y abuso en los diferentes hogares incluyendo todo tipo de clase social y sin importar el estado físico en que se encuentre la mujer – cabeza de hogar. Es así como vemos la mujer en estado de preñez sin importar el tiempo

de gestación, desempeñándose en fuertes oficios varios al ser maltratadas y abusadas por su compañero.

Es de esta manera como se definen los problemas psicológicos desde el estado de embarazo, ya que lamentablemente en algunos casos las mujeres sufren problemas mentales o emocionales, cuya severidad les impide realizar por si misma el proceso de adaptación al nuevo estado. Situaciones de este tipo requieren una terapia adecuada y oportuna para evitar que los trastornos propios del estado de embarazo agudicen sus problemas y para ayudarlas a superarlos.

Es de anotar que dado el contacto íntimo entre la madre y el niño durante la gestación, es imposible que haya una total independencia entre el estado emocional de las madres y el sano desarrollo del bebé, se piensa que las perturbaciones síquicas de la gestación pueden originar en el futuro los sentimientos de inseguridad y problemas en la personalidad de su hijo.

Algunas mujeres especialmente las que esperan su Primer hijo experimentan sensaciones de temor y ansiedad ante el parto, todo esto puede generar angustia y repercutir en desequilibrios emocionales del niño, mas aún si es víctima de maltrato intrafamiliar generando así una serie de trastornos al bebé de tipo psicológico en el período prenatal que va desde la concepción al nacimiento, tiempo en que el ser humano crece de una célula fertilizada a niveles de millones

de células. En este período se forman los órganos y la estructura corporal básica, y tanto la herencia como el ambiente influyen en el desarrollo. Durante los primeros meses el organismo es más vulnerable a las influencias ambientales negativas que en cualquier otro período de crecimiento.

Los Psicólogos por años han intentado separar la influencia de la herencia, de la influencia del ambiente sobre el desarrollo, pero en realidad ambas influencias son importantes.

Algunos aspectos del desarrollo parecen más determinados por la herencia y otros por el ambiente, en fin ambos aspectos influyen por que es el momento donde el bebé está susceptible a todo movimiento, cambio, reacción, sustancia etc., que lo puede afectar.

Es allí de donde se genera el maltrato o violencia infantil a partir de la fecundación, como pueden ser algunos de ellos: Maltrato físico a la madres por parte del padre, como son los golpes, maltrato verbal o de palabra cuando el padre o la misma madre reniega de su estado, bebés no deseados, de los cuales sufren síntomas de aborto y también pueden ser provocados, a través de medicamentos o intervenciones quirúrgicas.

El maltrato infantil es una problemática de grandes proporciones que afecta el sano desarrollo físico, psicológico, afectivo y social de millones de niños y niñas en el mundo.

Existen algunas causas de violencia y maltrato del bebé en gestación como son: Las alteraciones hormonales, laparoscopia y percutanea, óvulos, probeta etc., como también el abuso de las drogas, alucinógenos, una dieta inadecuada, las enfermedades y las restricciones físicas pueden retardar e influir en el proceso de desarrollo y crecimiento del bebé.

Así también es como podemos definir el abuso sexual como todo acto de tipo sexual (con o sin contacto) entre un niño o niña (hasta los 18 años) con el cual se pretende satisfacer las necesidades sexuales del abusador o de un tercero.

Generalmente el abuso sexual se realiza sometiendo al menor a la fuerza mediante engaños o sobornos, chantaje emocional, o aprovechándose de la relación de mando o poder que se tiene sobre él, además le exige mantener este en secreto. Cabe anotar que el abuso sexual, en sus diversas manifestaciones, es un delito en la medida en que viola los derechos fundamentales del ser humano y del niño en particular.

El artículo 19 de la convención sobre el derecho del niño establece que los países "Tomaron todas las medidas legislativas, administrativas, sociales y educativas

adecuadas para proteger al niño de toda forma de violencia física y mental, traumatismo de maltratos, descuidos o tratamientos negligentes de maltrato o de explotación, en especial del abuso sexual, mientras se encuentre al cuidado de sus padres, del guardián legal o de cualquier otra persona que este al cuidado del niño”

Existen algunos tipos de abusos sexual como son: los que abarcan el contacto físico con penetración, hasta aquellos mas sutiles pero igualmente dañinos; por tanto podría hablarse de abuso sexual con contacto y sin contacto.

El abuso sexual con Contacto Físico, se trata de aquellos que pueden ser con la boca, pechos, genitales, ano o cualquier otra parte corporal de un niño cuando el objeto de dicho contacto es la excitación o satisfacción sexual del agresor o forma parte de algún ritual de ciertas sectas religiosas. Este abuso incluye tanto el tocar y acariciar como la penetración genital, anal u oral.

La mayoría de los niños o niñas abusados sexualmente no muestran huellas de golpes o señales exteriores en el 75% de los casos la evidencia de trauma físico o de enfermedad veneria no existe.

Entre algunos indicadores habituales tenemos:

- Dificultad para caminar o sentarse
- Dolor, hinchazón o comezón en el área genital

- Manchas de sangre o flujo en la ropa interior
- Sangrado en las áreas genitales externa vaginal o anal
- Enfermedades de transmisión sexual
- VIH positivo especialmente en adolescentes
- Dolor al orinar o infecciones urinarias repetitivas
- Cuerpos extraños en la vagina o el recto
- Embarazos prematuros.

El abuso sexual Sin Contacto, es practicado a través de comportamientos que no implica contacto físico con el cuerpo del niño pero que sin duda repercute en la salud mental al igual de aquellas que son con contacto.

En este tipo de abuso se incluye comportamientos tales como:

- Exhibirse con fines sexualmente insinuante
- Masturbarse en presencia de niño o niña
- Producir material pornográfico con el menor
- Mostrarle material pornográfico
- Espiarlo mientras se viste o baña
- Dirigirle repetidos comentarios seductores
- Realizarles llamadas telefónicas obscenas.

Encontramos algunos indicadores emocionales y de comportamiento en menores de 8 años tal como:

- Desordenes de alimentación
- Miedo a dormir solo
- Terrores nocturnos (pesadillas)
- Ansiedad ante la separación
- Regresión del lenguaje
- Conversaciones clandestinas sobre sexo
- Excesiva masturbación
- Hablar llorando
- Pataletas frecuentes
- Hiperactividad entre otras

En mayores de 8 años hasta la adolescencia:

- Miedo a estar solo
- Incapacidad para sostener la mirada
- Frecuentes peleas y disgustos con los miembros de la familia cercana
- Pobre autoestima
- Excesivo nerviosismo
- Problema de memoria
- Cambios frecuentes drásticos cambios de humor

- Preocupación por temas sexuales
- Conductas de aislamiento
- Conductas complacientes
- Gestos e intentos de suicidio
- Automutilación
- Desconfianza
- Actividad sexuales
- Abuso de alcohol o drogas
- Conductas fóbicas, incluidos los temas sobre sexualidad
- Fantasías violentas
- Miedo a futuros abusos
- Rechazo a relaciones cercanas con otros

Cabe aclarar que el abuso sexual infantil puede darse tanto a nivel intrafamiliar (pudiendo ser los abusadores, sin distinción de sexo, uno de los padres, abuelos, tíos o padrastros) como a nivel extrafamiliar (hombres o mujeres ajenas a la familia, pero que tiene bajo su responsabilidad el cuidado de un menor, médicos, enfermeras, odontólogos, maestros, empleados del servicio, policías, vecinos, amigos, etc.) o simplemente personas extrañas que utilizan a los niños con fines eróticos o comerciales.

El abuso sexual intrafamiliar es uno de los síntomas visibles de un sistema familiar roto, y por lo tanto, toda la familia debe ser percibida como objeto de intervención. Teniendo en cuenta lo dicho anteriormente se puede decir que el abuso sexual y el maltrato infantil van tomados de la mano, puesto que se da el abuso sexual si hay maltrato infantil, es así como podemos ver que el maltrato infantil también tiene su clasificación en: **Maltrato Físico**, es la forma de identificarse con mayor frecuencia por las señales evidentes en el cuerpo del niño *, como moretones, heridas, quemaduras, fracturas, laceraciones, ahogamiento, asfixia o marcas de mordeduras humanas en diferentes partes del cuerpo como la cara, los brazos, las caderas o miembros inferiores. Estas lesiones pueden ser antiguas o pueden presentarse señales recientes con cicatrices más viejas que puedan hacer sospechar la presencia de episodios del maltrato. **El Maltrato Psicológico o Emocional**; esta forma de maltrato es la mas frecuente y recurrente pero igualmente es la mas fácil de observar y comprobar ya que casi nunca deja huellas físicas y por sus múltiples y diversas formas de expresión que muchas veces se encuentran validadas por las tradicionales formas de comunicación entre los grupos humanos de nuestra cultura donde es común el lenguaje hostil y la agresión verbal como forma de expresar inconformidad, sufrimiento, insatisfacción, enojo o frustración frente al comportamiento de otro. Además el maltrato psicológico puede presentarse en diversas modalidades como la agresión verbal, expresada en insultos, gritos o amenazas que se utilizan para intimidar, humillar o descalificar al niño. **La Negligencia y el Abandono**, se caracteriza por la

* Miosotis Meyer Mier – “Sembrando Sonrisas” (Guía para la Prevención y Atención Integral del Maltrato Infantil). República de Colombia. Gobernación del Magdalena Secretaría de Desarrollo de la Salud Plan de Atención Básica 1999.

ausencia de cuidados y desatención en general a las necesidades básicas de niños y niñas (alimentación, salud, protección, cuidados, afectos), quienes por su condición de indefensos requieren el cuidado del adulto; la negligencia se manifiesta en la falta de higiene y aseo corporal, descuidos que se manifiestan como enfermedad, desnutrición, accidentes frecuentes, negación de alimentos, sometimiento a tareas domésticas por encima de las capacidades físicas del pequeño, ausencia de cuidado en sus actividades sociales, grupos de amigos o lugares en que los niños puedan estar expuestos a peligros, además puede presentarse el abandono total expresado en la exclusión del niño de su grupo familiar, y **El Maltrato Económico** se refiere a la vinculación de niños y niñas a actividades económicas las cuales de por sí constituyen un abuso por que limitan las oportunidades de estudio y formación del pequeño, los niños trabajadores son una triste realidad en nuestro país, cuando el trabajo implica exponer al Niño a condiciones a condiciones que ponen en peligro su salud física, emocional y social. A esto se le suma la participación de niños y niñas en actividades delictivas dirigidas por adulto tales como la mendicidad la prostitución el robo y el expendió de sustancias psicoactivas.

Existen algunas causas o situaciones como son, un cierto tipo de padre o madre esto quiere decir que mucho de los adultos que maltratan a niños y niñas han tenido una historia de maltrato en su infancia lo que se suma a una muy baja tolerancia al estrés y la frustración.* Una características de este tipo de padre o

* Sabe the Children – “ Manual para detección de casos de maltratos a la niñez”
Bogotá. 1994. Editorial Éxito Editores Ltda.

la contrariedad, comprensiva y honesta la opinión, pronta la caricia, abierta a la conversación.* La familia es sagrada ¡ Ámala !

LAS CARICIAS





CONCLUSIÓN

Al finalizar este trabajo sobre el maltrato intrafamiliar y abuso sexual en niños en la ciudad de Barranquilla, podemos concluir que las diferentes situaciones de maltrato, abuso y violencia que viven estos hogares es debido en parte a lo socioeconómico y cultural vivido, lo cual es un parámetro que llega a influir en las relaciones internas de las células familiares; sin embargo a estos aspectos hay que sumarle la preparación psicológica que tenga la pareja para enfrentar la sociedad, la cual va repercutir directamente en el desarrollo de la estructura familiar, como a la formación integral que debe darle a sus “hijos”.

Este deterioro grave de las relaciones y de las conductas familiares en Colombia tiene sus orígenes en el elevado y creciente número de hogares que no cuentan con lo necesario para cubrir las necesidades básicas y vivir como verdaderos seres humanos, y que carecen, como consecuencia, de la formación y de madurez emocional, lo que produce en los miembros de la familia situaciones de desintegración, inestabilidad y maltrato.

La familia presenta características y conflictos derivados no sólo de su estructura interna, lo que se relaciona con la vida de la pareja y de los hijos, sino del contexto sociocultural en que se mueve. La incidencia en las últimas décadas, de los medios de comunicación de masas, en particular la televisión, el cine y la radio, los cuales fomentan expectativas que no coinciden con las necesidades reales y distorsionan los verdaderos valores éticos y el respeto a los demás.

Es necesario educar al público sobre los altos costos sociales que implica la violencia contra los miembros pertenecientes a un núcleo familiar, rescatando así los valores importantes como son el respeto, amor y lealtad hacia los demás.